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В первую очередь имею в виду 
оснащение актуальным обору-
дованием, скоростным интер-
нетом, электронными образо-
вательными программами».

Директор школы уточня-
ет, что интернет применяет-
ся как обучающая площадка. 
Речь идет о виртуальном доку-
ментообороте, ресурсном цен-
тре, созданном на базе школы, 
возможности дистанционного 
обучения и педагогов, и детей. 
«Осваивая пространство циф-
ровой школы, учитель испы-
тывает естественную потреб-
ность в повышении педагоги-
ческого мастерства, – объяс-
няет Наталья Александровна. 
– Ведь используется не толь-
ко обширный спектр возмож-
ностей, одновременно требу-
ется постоянное самосовер-
шенствование в профессио-
нальном плане».

Учиться стало модно
В цифровой школе приоб-

рел особый статус информа-
ционно-библиотечный центр, 
запускается в работу собствен-
ное телевидение «School TV», 
вводится трансляция элек-
тронных учебников в единую 
образовательную среду… Есть 
здесь и бассейн, и стадион, и 
тренажерный зал с инвента-
рем для фитнеса как для уча-
щихся школы, так и для жите-
лей поселка.

На пришкольном участке 
оборудовано двенадцать пло-
щадок, в том числе автогоро-
док, волейбольная и баскет-
больная локации, теннисный 
корт, площадка начальной во-
енной подготовки. Неудиви-
тельно, что школа становится 
учебным, социокультурным и 
спортивным центром разви-
тия всего Калтанского город-
ского округа.

При этом ведущим в школе 

все-таки является естествен-
нонаучный профиль. Так, в 
отдельной лаборатории здесь 
установлен цифровой микро-
скоп, аналогов которому в 
Кузбассе пока нет. «С помо-
щью такого микроскопа легко 
не только проводить наблю-
дения, но и получать фото- 
и видеоизображения резуль-
татов опытов, – гордится На-
талья Александровна. – Для 
этого используется специаль-
ное программное обеспечение. 
Преимущества такого микро-
скопа – наглядность (опыты 
демонстрируются в режиме 
реального времени большой 
аудитории), а также возмож-
ность использовать компью-
тер для обработки данных». 
Закономерным итогом таких 
прикладных экспериментов 
стала победа юных калтанцев 
в научно-практической кон-
ференции «Школьный уни-
верситет-2018».

Понятно, что для исполь-
зования в учебном процес-
се подобного оборудования 
нужны профессионалы осо-
бого уровня. Учителя химии и 

биологии школы №2 получи-
ли новые компетенции в Куз-
басском региональном инсти-
туте повышения квалифика-
ции и переподготовки работ-
ников образования, переня-
ли опыт у коллег из цифро-
вых школ области и России, 
прошли дистанционное обу-
чение. И полученными зна-
ниями они теперь блещут не 
только на уроках. Так, напри-
мер, учитель химии Лариса 
Мокрушина уже победила во 
Всероссийском конкурсе на 
денежное поощрение лучших 
учителей страны.

Плодоносная 
специфика

Отдельный кабинет в кал-
танской школе оборудован для 
проведения лабораторных ра-
бот по химии и биологии. А 
особо заметны здесь успехи в 
освоении гидропоники, кото-
рая вообще стала своеобраз-
ным «фирменным знаком» об-
разовательного учреждения.

Гидропоника – это вы-
ращивание растений без ис-
пользования земли, «работа-
ет» в данном случае вода, обо-
гащенная минералами. Так 
вот, в школе №2 установле-
ны специальные гроубоксы 
со смонтированной автома-
тизированной системой пита-
ния. «Если посев в землю рас-
тет вниз, происходит увеличе-
ние корневой системы, то ги-
дропоника позволяет увели-
чить рост растения вверх на 

два-три сантиметра, – уточ-
няет директор. – Работа на-
ших старшеклассников на 
XX юбилейной специализи-
рованной выставке-ярмар-
ке в Новокузнецке «Образо-
вание. Карьера» в марте 2018 
года получила высокую оцен-
ку жюри. Важно, что этот ме-
тод в дальнейшем позволит 
привить учащимся интерес к 
сельскому хозяйству».

Ребята профильного клас-
са уже вырастили таким спо-
собом рассаду томатов, кор-
нишонов, редиса, клубники, 
петунии, листья салата раз-
ных сортов.

С помощью гидропоники 
можно получать экологически 
чистый продукт круглый год. 
«А новым проектом для реа-
лизации в школе по желанию 
учащихся станет проект «Аль-
пинарий своими руками», – 
добавляет Наталья Белоного-
ва. – Это композиции из кам-
ней и растений на школьном 
участке, где будет высажена 
часть растений, выращенных 
в недрах гидропоники».

Актуальные  
направления 
в образовании

А еще ребята в калтанской 
школе погружаются в направ-
ления современной медицины, 
пищевой промышленности, в 
сферу сельского хозяйства че-
рез лекции и практические за-
нятия с ведущими специали-
стами города, педагогами из 
других школ округа, препода-
вателями вузов профильных 
дисциплин. Как уверена Ната-
лья Белоногова, возможность 
сотрудничества с вузами позво-
ляет учителям выстраивать мо-
дель преемственности в обра-
зовании: от школы к высшему 
учебному заведению.

В качестве других приме-
чательных цифровых элемен-
тов школы №2 можно назвать 
рабочие места и педагога, и 
учащихся. Они автоматизиро-
ваны. В каждом учебном каби-
нете установлен современный 
интерактивный комплекс: до-
кумент-камера, многофункци-
ональное устройство, планшет 

учителя. В начальной школе 
работают мини-лаборатории 
для исследовательской дея-
тельности. Наглядным резуль-
татом проделанной в этом на-
правлении работы стала по-
беда учителя начальных клас-
сов Яны Брагиной в областном 
конкурсе «Новая волна-2018».

Цифровизация образова-
ния помогает реализовать и 
художественно-эстетическое 
направление учебного процес-
са. Помимо большого актового 
зала в школе №2 есть литера-
турная гостиная для внекласс-
ных занятий, встреч с интерес-
ными людьми. А одна из ре-
креаций оборудована для из-
учения астрономии: установ-
лен мини-планетарий, теле-
скоп, модели глобусов, планет. 

Обустроено в школе и пять 
локаций для отдыха учеников, 
а также зимний сад, сенсорная 
комната – всё это способствует 
здоровому психологическому 
развитию детей. «Места для от-
дыха учащихся оснащены ин-
терактивной панелью, жидко-
кристаллическими телевизора-
ми, диванами», – перечисляет 
директор Наталья Белоногова.

Словом, достоинств у шко-
лы нового вида много. Однако 
и в этом вопросе не всё так ра-
дужно. Дискуссии по поводу 
цифровизации образования 
ведутся жаркие. Одни высту-
пают «за», другие «против». 
Но совершенно очевидно, что 
мир меняется, он становится 
цифровым, и чтобы приспосо-
биться к новым условиям, не-
обходимо владеть соответству-
ющим багажом знаний, кото-
рый не получить, сидя с одним 
только учебником за партой.

Алена СМИРНОВА.

n Результаты своих опытов ученики цифровой школы 
фиксируют в специальном журнале исследований.  
Фото из архива школы №2 Калтанского городского округа.

n Гидропоника – в действии!

ДЛЯ СПРАВКИ

ЦИФРОВЫЕ ШКОЛЫ КУЗБАССА
В Кемерове – школы №14, 36, 42, 78, 85; в Новокузнецке – 
№112; в Калтанском городском округе – №2; в Гурьевске – 
№11; в Салаире – №25; в Промышленновском районе – Жу-
равлевская основная общеобразовательная школа.

КСТАТИ

В школе №2 применена 
часофикация, то есть 
установлена система 
единого времени. 
Звонки в школе 
запрограммированы и 
подаются автоматически. 
Синхронизация времени 
на часах, установленных 
во всех кабинетах здания, 
контролируется через 
спутники GPS/ГЛОНАСС.

В октябре вступили в силу поправки в Правила 
групповых перевозок детей автобусами. Теперь 
несовершеннолетние пассажиры из организо-
ванных групп должны пристегиваться ремня-
ми безопасности не только на междугородних 
маршрутах, но и во время поездок по городу и 
в пригороде. Соответственно, автобусы должны 
иметь такое оборудование. Новшество касается 
примерно полутора тысяч кузбасских перевоз-
чиков (индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц), имеющих лицензии на пере-
возки пассажиров, в том числе детей.

Как пояснили в пресс-службе управления ГИБДД по Ке-
меровской области, организованной считается группа, объ-
единяющая восемь и более детей. То есть выезд даже части 
школьного класса в цирк, кино или музей отныне должен осу-
ществляться по новым правилам. Следить за тем, чтобы дети 
были пристегнуты, обязаны сопровождающие группу взрос-
лые. Однако накажут в случае невыполнения требований не 
их, а водителя, для которого уже предусмотрен штраф в раз-
мере 3000 рублей. Компанию-перевозчика ожидают еще бо-
лее жесткие санкции: штраф до ста тысяч рублей.

По мнению ряда российских экспертов, система эта не 
вполне справедливая, так как шофер во время движения не 
может пристально следить за тем, что происходит в салоне. И 
следовало бы ввести порядок как для личных автомобилей: 
штрафовать непристегнутых пассажиров, а не тех, кто за ру-
лем. Ну или в случае с детьми – их законного представителя. 
Но пока это только обсуждения.

В Госавтоинспекции Кузбасса уточнили, что профилак-
тическая работа с перевозчиками и образовательными ор-
ганизациями, направленная на соблюдение требований за-
конодательства при групповых перевозках детей автобуса-
ми, проводится постоянно. Основное нарушение здесь – не 
отсутствие ремней безопасности, а осуществление перевоз-
ки без оформления документов, предусмотренных Правила-
ми перевозки детей.

Что же касается регулярных «детских» маршрутов, то их в 
Кузбассе 541. Ежедневно 475 школьных автобусов доставляют 
из 734 населенных пунктов области в образовательные орга-
низации более 15 тысяч детей. Общая протяженность школь-
ных маршрутов – 9037 километров. Все автобусы оснащены 
системами спутниковой навигации ГЛОНАСС и тахографа-
ми, позволяющими контролировать не только скорость дви-
жения, но и соблюдение водителями режима труда и отдыха.

В период с 2017 года по настоящее время аварии с постра-
давшими, в которых были бы задействованы автобусы, пере-
возившие организованные группы детей, в области не заре-
гистрированы. (Трижды стучим по дереву!)

Валентина АКИМОВА.
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Портал о недвижимости «Сиб-
эстейт» так же констатирует повыша-
ющий тренд: в среднем жилье в Кеме-
рове с начала года прибавило в цене 
+6,18%. В сентябре квадратный метр 
стоил 47,31 тысячи рублей. В октябре, 
согласно прогнозу портала, жилая не-
движимость подорожает еще на 1,11%.

«Стагнация рынка произошла – па-
дение цены прекратилось, застройщи-
ки начали поднимать стоимость ква-
дратного метра, за этим подтянулась 
вторичка», – комментирует ситуацию 
гендиректор «Жилфонда», прогнози-
руя рост цены за квадратный метр до 50 
тысяч рублей до конца нынешнего года.

Если же говорить о покупательной 
способности, то практически всё, что 
вводят сегодня застройщики, покупа-
ется, говорит Ринат Маньянов. И чаще 
всего – как инвестиционное жилье или 
в качестве задела на будущее: человек, 
например, зарабатывает в Анжеро-Суд-
женске, а квартиру покупает в Кемерове.

95% всех сделок с покупкой недвижи-
мости в Кемерове совершаются при уча-
стии ипотеки. Банки продолжают конста-
тировать рост объемов выдачи жилищ-
ных кредитов. 25 октября Банк России 
снизил ключевую ставку ставки на 50 б.п 
– до 6,5 % годовых. Рынок ждет ее даль-

нейшего снижения на следующем засе-
дании Совета директоров Центробанка 
в декабре. Предпосылки роста или хотя 
бы сохранения объемов выдач ипотеки 
сохраняются даже на фоне прогнозиру-
емого подорожания недвижимости.

Ольга СМИРНОВА.

nЗа девять месяцев 2019 года кузбасские строители ввели почти 400 тысяч 
квадратных метров жилья. Фото Сергея Гавриленко.

МЕЖДУ ТЕМ

На сегодня, по данным Инспекции 
госстройнадзора, в регионе шесть за-
стройщиков, ведущие семь объектов, 
официально признаны проблемными, 
«поскольку не соответствуют критери-
ям, установленным законом о долевом 
участии в строительстве, и включены 
в дорожную карту по осуществлению 
мер по решению проблем граждан». В 
сентябре официально признаны несо-
стоятельными ООО «ЕСК «Феникс-
Строй» (два дома в Кемерове), ЖСК 
«Известия» (дом в Междуреченске), 
ООО «Участие» (один дом в Между-
реченске и один в селе Верхотомское 
Кемеровского района). В реестре про-
блемных застройщиков также нахо-
дятся строительные компания «Сти-
мул», ООО «СК Сити-Строй» и «Тибет 
СВ», ведущие по одному долгострою в 
Осинниках, Шерегеше и Кемерове со-
ответственно. Объект признается про-
блемным, если сроки его строитель-
ства/ввода не выдерживают более чем 
на шесть месяцев.

КСТАТИ

По данным областного департамента строительства, за девять месяцев в ре-
гионе ввели в строй 397827 квадратных метров нового жилья, 241341 кв. м из 
которых – индивидуальное. Как заверил заместитель губернатора Кузбасса по 
строительству Глеб Орлов, годовой план в 760 тысяч квадратов будет выпол-
нен: основной объем ввода традиционно приходится на два последних квар-
тала, когда дома построены и дело в основном остается за благоустройством и 
формальностями. «У нас очень много денег в этом году выделено на строитель-
ство социального жилья, – говорит Орлов. – Но за эту цену, которая сегодня 
Минстроем утверждена, строить невозможно: 34941 руб./кв. м – прошлый год, 
36683 – этот. Я уже год бьюсь в Минстрое, чтобы цены увеличили хотя бы до 44 
тысяч рублей. Необходимо поднять базовую цену за квадратный метр жилья 
для того, чтобы застройщик всегда мог продать его муниципалитету». 
В следующем году план по вводу жилья может быть увеличен, не исключает 
заместитель губернатора, – главное, чтобы застройщикам, учитывая новый 
подход к финансированию строительства, было выгодно строить.

ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС

Стать собственниками 
помогут… наследодатели?
Кузбассовцы стали гораздо чаще оформлять в 
собственность унаследованное жилье: по срав-
нению с прошлым годом рост в этом сегменте 
составил 42%.

Управление Росреестра по Кемеровской области 
проанализировало тематику оснований для регистра-
ционных действий за январь-сентябрь текущего года. 
Если брать абсолютные цифры, здесь по-прежнему 
лидирует регистрация прав на жилые помещения на 
основании договоров купли-продажи: почти полови-
на от всех зарегистрированных. Однако в процентном 
отношении их количество уменьшилось на 5,7%.

А вот доля прав, зарегистрированных на основа-
нии наследования, напротив, выросла на 42%. Абсо-
лютное же число наследников составило почти по-
ловину от покупателей квартир и домов. Значитель-
но, на 26,4%, выросла и доля прав собственности, за-
регистрированных на основании договоров участия в 
долевом строительстве.

Фактически неизменным остается количество 
прав, зарегистрированных по договорам ренты, по-
жизненного содержания с иждивением: в 2018-м их 
было 12 (в «штуках»), в нынешнем – 11. На полпро-
цента уменьшилась доля прав, зарегистрированных 
на основании договоров дарения, на 3% – на основа-
нии приватизации жилья.

Вера НОВИКОВА.

ЧП

Вскрытие показало 
смертельную опасность
Власти Новокузнецка выкупят три квартиры в 
доме, пострадавшем от взрыва. 

В Новоильинском районе Новокузнецка прово-
дится обследование девятиэтажки на улице Мира, 10, 
где в субботу, 26 октября, в квартире на втором этаже 
произошел взрыв с последующим за ним пожаром.

ЧП произошло, когда 63-летняя хозяйка кварти-
ры с помощью своего старшего брата решила вскрыть 
сейф, оставшийся от скончавшегося мужа. Поскольку 
ключей не нашлось, пенсионер решил использовать 
пилу-болгарку. И вот когда процесс вскрытия сейфа 
был в самом разгаре, в нем что-то (предположитель-
но порох, но точнее должны установить сотрудни-
ки Следственного комитета) рвануло. Да с такой си-
лой, что сейф разворотило, а взрывной волной вы-
несло балконную плиту и стекла у соседних квартир 
в радиусе 15 метров. Цветочные горшки, вылетевшие 
из окна, повредили припаркованные возле дома ма-
шины.

Разгоревшийся после взрыва пожар специалисты 
ликвидировали быстро. Но пенсионерка и ее брат 
(он в крайне тяжелом состоянии) сейчас находятся в 
больнице. 

Жильцов пострадавшего первого подъезда эва-
куировали, предложив им остаться у родственников 
и знакомых до результатов оценки состояния кон-
струкций дома, либо временно и бесплатно поселить-
ся в гостинице. В отсутствие владельцев их жилье ох-
раняет полиция. 

Глава Новокузнецка Сергей Кузнецов провел опе-
ративное совещание, посвященное ЧП. Мэр поставил 
задачу не только оценить, но и при необходимости 
усилить конструкции дома в течение двух суток. Три 
самые пострадавшие квартиры, по словам главы го-
рода, выкупят у владельцев за счет муниципалитета. 
Другим жильцам пострадавшего подъезда, в частно-
сти, семьям с детьми, а также тем, чье имущество по-
страдало от взрыва, выделят материальную помощь. 

В администрации Новоильинского района ор-
ганизована горячая линия. В рабочее время звонки 
принимаются по номерам: (8-3843) 320-602 и 320-
601. В ночное – (8-3843) 302-653.

Ирина МАЛАКОВИЧ.

АНТИКОРРУПЦИЯ

На копалку накопал,  
да не на тех напал
Перед судом предстанет бывший инспектор 
труда, обвиняемый в получении взятки.

Как сообщила пресс-служба следкома, следственны-
ми органами СК РФ по Кемеровской области – Кузбас-
су завершено расследование уголовного дела в отноше-
нии 43-летнего бывшего главного госинспектора одно-
го из структурных подразделений Госинспекции труда в 
Кемеровской области. Он обвинялся в получении взят-
ки в значительном размере (ч. 2 ст. 290 УК РФ).

По версии следствия, в апреле нынешнего года об-
виняемый в ходе проверки соблюдения трудового зако-
нодательства в исправительных учреждениях Мариин-
ска выявил нарушения. За них грозили административ-
ные штрафы. Но он предложил руководителям двух ко-
лоний сложиться и приобрести для него картофелеко-
палку стоимостью около 25,5 тысячи рублей в обмен на 
то, что он вынесет им только предупреждения.

Об этом сотрудники колоний сообщили в ведом-
ственное управление собственной безопасности. Со-
вместно с сотрудниками Управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции ГУ МВД 
России по Кемеровской области в ходе проведения 
оперативного мероприятия инспектор был задержан.

Уголовное дело с утвержденным обвинительным 
заключением направлено в суд для рассмотрения по 
существу.

Вера СКВОРЦОВА.

nФото 10 канала.
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 спринт- новости

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

n В своей мастерской. Фото из личного архива Игоря Эшенбрейнера.

n Новокузнечанин Алексей Кириллов (№81) по итогам 
пятой игровой недели признан лучшим защитником ВХЛ. 
Фото с сайта ХК «Металлург».

nНа творческой встрече в Кемерове Петр Зубарев не только рассказал о театре, но и исполнил 
несколько песен. Фото Федора Баранова.

ДНЕВНИК ИСКУССТВ

Маленький театр с большим сердцем

«Играть надо  
до последней секунды»

В минувший четверг в 
рамках межрегионально-
г о  к о н к у р с а - ф е с т и в а л я 
«Кузбасс-fest: театр здесь!» 
на сцене Дома актера в Кеме-
рове Петр Зубарев предста-
вил свой моноспектакль «Ге-
ройские анекдоты». А за не-
сколько дней до этого в об-
ластной научной библиотеке 
имени В.Д. Федорова прошел 
творческий вечер Петра Ми-
хайловича, на который собра-
лись почитатели его таланта, 
а также знакомые актера, ре-
жиссера и драматурга.

Каждый спектакль «Жел-
того окошка» уникален. Пре-

жде всего, потому, что в теа-
тре ставят только свои пье-
сы, а авторами являются ак-
теры, занятые в постановке. 
Зачинателем этой традиции 
стал старший сын Зубарева, 
которому на тот момент было 
около пяти лет. Он предло-
жил папе поставить спектакль 
по пьесе Сергея Михайлова о  
зайце. Петра Михайловича не 
слишком устраивал исходный 
материал, но саму задумку он 
оценил. «Мы решили похули-
ганить, – с улыбкой признает-
ся Зубарев. – Взяли конкрет-
ный текст, добавили своих 
шуточек – и получилось за-

мечательно! Так и пошло, что 
в итоге отказались от чужих 
пьес. Сейчас в нашем реперту-
аре около 20 спектаклей, ко-
торые мы регулярно играем, 
чтобы не забывать их».

Весь творческий коллек-
тив «Желтого окошка» – во-
семь человек, и это с учетом 
технического состава. «Изна-
чально у нас был любитель-
ский театр, в котором играло 
15 человек, потом стало 25. В 
какой-то момент мы поняли, 
что уже переросли в город-
ское учреждение: у нас есть 
готовый, добротный репер-
туар, нас знает страна, мы ез-
дим по фестивалям, – рас-
сказывает Зубарев. – В ито-
ге мы пришли в администра-
цию и сказали: «А почему мы 
до сих пор кружок?!» Так мы 
стали муниципальным учреж-
дением, но ставок нам дали 
только восемь. Правда, мы 
были согласны и на такое ко-
личество».

На прошедшем в сентябре 
в Екатеринбурге театральном 
фестивале «Свой» моноспек-
такль Петра Зубарева «Ге-
ройские анекдоты» завоевал 
Гран-при. «Этот спектакль 
мне надиктовал – и никакой 

мистики в этом нет! – чело-
век, которого уже нет в жи-
вых, – объясняет актер и ре-
жиссер. – Всё дело в том, что 
я проснулся в пять утра, по-
чувствовав, что мне в голо-
ву посыпались идеи и обра-
зы, ситуации – в общем, го-
товый текст. Потом я опять 
заснул, и ко мне в видениях 
пришла очень талантливая 
актриса, работавшая в Лен-
коме, Наталья Заякина, с ко-
торой мы попрощались: она 
умерла за полгода до этих со-
бытий. Мы с ней дружили, и 
она была настоящий, живой, 
честный человек. Я считаю ее 
одним из своих наставников, 
поэтому «Геройские анекдо-
ты» я посвятил ей».

Редкий кузбасский театр 
может похвастаться зарубеж-
ными гастролями, а мариин-
цы, к примеру, выступали в 
Англии. «На постановки при-
шла русскоязычная публика, 
и проблем с пониманием не 
было, – вспоминает Зубарев 
о спектаклях «Желтого окош-
ка» в Лондоне и Кембридже. – 
Было опасение, что они дру-
гие, что они там долго уже 
живут, поэтому не смогут по-
нять замысел. Но оказалось, 

что эти эмигранты всё знают, 
следят за происходящим че-
рез интернет. К нам на спек-
такль приходила даже актри-
са и основатель благотвори-
тельного фонда Дина Корзун, 
которая сейчас живет в Лон-
доне. Еще интересно было, 
что публика заходила в зал с 
бокальчиками вина, которые 
потом ставила под стулья. А 
так всё было точно так же, 
как у нас или, скажем, в Но-
восибирске».

В этом очень необычном 
и симпатичном театре играют 
как взрослые, так и детские 
спектакли, в том числе и для 
самых маленьких. Найти об-
щий язык с юными зрителя-
ми Петру Зубареву помогает 
большой личный опыт: у него 
самого трое детей. «Старший 
сын работает в Каменске-
Уральском в замечательном 
театре, но в данный момент 
он отдает долг родине. Сред-
ний в Екатеринбурге посту-
пил в этом году на актера те-
атра кукол – тоже не уберег-
ли! – смеется Петр Михайло-
вич. – Только третий – наша 
с супругой надежда – пока го-
ворит, что не хочет в театр».

Екатерина ПЕРЕВЕРЗЕВА.

Театр «Желтое окошко» давно стал культурным 
символом Мариинска. На спектакли сюда при-
езжают зрители не только Кузбасса и соседних 
регионов, но даже Москвы и Санкт-Петербурга. 
Да и профессиональное сообщество высоко це-
нит его: не зря же этот театр регулярно стано-
вится победителем всевозможных конкурсов. 
А главный секрет успеха «Желтого окошка», 
без сомнения, в его уникальном руководителе – 
Петре Зубареве, который своей искренностью и 
обаянием способен очаровать любого.

ВОЛЕЙБОЛ
Завтра, в среду, 30 октября, кеме-
ровский «Кузбасс» в стартовом матче 
мужского чемпионата России при-
нимает «АСК» (Нижний Новгород). 
Игра в спорткомплексе «Арена» нач-
нётся в 19 часов.

Соперник нашей команды в первом туре 
«регулярки» 27 октября уступил в Новом 
Уренгое «Факелу» – 1:3 (21:25, 21:25, 31:29, 
21:25). В минувшем сезоне нижегород-
ский клуб под руководством Игоря Шуле-
пова первенствовал в подэлитном диви-
зионе и завоевал путёвку в суперлигу.
«Кузбасс», где главным тренером менее 
месяца работает румынский специалист 
Георге Крецу, открывает сезон в ранге 
сильнейшей команды страны.
Кемеровчанам также предстоит дебют в 

Лиге чемпионов. Оппоненты «Кузбасса» 
на групповой стадии этого престижно-
го европейского турнира – вышеупомя-
нутый «Факел», «Берлин» (Германия) и 
«Любляна» (Словения). Групповой этап 
соревнований начнётся в декабре и 
пройдёт в два круга. В четвертьфинал 
Лиги чемпионов выйдут победители пяти 
групп, а также три лучшие команды, за-
нявшие вторые места.

РЕГБИ
Новокузнецкий «Металлург» во вто-
ром раунде плей-офф чемпионата 
России переиграл в Пензе «Локомо-
тив» – 27:12 (20:7).

В составе «сталеваров» по пять очков на-
брали Денис Цурупа, Николоз Сухашви-
ли и Роман Петров, приземлившие мяч в 

зачётном поле хозяев. Десять баллов в 
других игровых эпизодах заработал юж-
ноафриканский легионер «Металлурга» 
Нкулулеко Ндлову, еще два очка в акти-
ве Никиты Филиппова.
В пятницу, 1 ноября, коллектив главного 
тренера Вячеслава Шалунова проведёт в 
Краснодаре поединок с «Кубанью» за пя-
тое место в премьер-лиге национального 
чемпионата. Напомним, что в минувшем 
сезоне новокузнечане в соперничестве 
за пятую строчку в таблице элитного ди-
визиона уступили столичной «Славе».
Золотые медали, как и год назад, оспо-
рят красноярские клубы – «Енисей-СТМ» 
и «Красный Яр». В прошлом сезоне в 
битве земляков верх взял «Енисей-СТМ», 
который ныне первенствовал в «регу-
лярке». В «бронзовом» финале сойдутся 
«Слава» и «ВВА-Подмосковье» (Монино).

Андрей ТАРКОВ.

Новокузнецкий  
«Металлург» закон-
чил выездную сессию 
в чемпионате Высшей 
хоккейной лиги,  
набрав четыре очка  
в четырёх матчах.

В ходе турне «сталевары» 
одержали победу в Ижевске 
над «Ижсталью» (2:0), усту-
пили в овертайме и по булли-
там соответственно пермско-
му «Молоту-Прикамье» (1:2) 
и альметьевскому «Нефтя-
нику» (5:6), проиграли в ос-
новное время нефтекамскому 
«Торосу» (1:2).

Остросюжетным и резуль-
тативным выдался поединок 
«сталеваров» и «нефтяников» 
в Альметьевске. Уже на 26-й 
секунде матча новокузнеча-
нин Кирилл Маслов «распеча-
тал» ворота хозяев, использо-
вав численное преимущество. 
И в дальнейшем «Металлург» 
доминировал, выигрывая с пе-
ревесом в две шайбы, – 4:2, 
5:3. В составе нашей коман-
ды вновь отличился Маслов, 
голевой дубль сделал и Денис 
Дюрягин, одну шайбу забро-
сил Алексей Шубин.

И всё же «Нефтяник» оты-
грался, сравняв счёт в мень-
шинстве на 59-й минуте. В до-
полнительное время надеж-
но действовали голкиперы, а 
в серии буллитов преуспели 
хозяева, реализовавшие в от-
личие от новокузнечан все три 
попытки.

Главный тренер «Метал-
лурга» Дмитрий Пархоменко 
констатировал: «Матч ещё раз 

напомнил, что в хоккее надо 
играть до последней секунды. 
Жаль, что не все парни дер-
жат «напругу», но все сража-
лись, претензий предъявить 
некому. Возможно, получили 
«обратку» за победу в Аль- 
метьевске в прошлом сезоне. 
Будем работать над исправле-
нием ошибок.

Его визави из «Нефтяни-
ка» Ильнур Гизатуллин от-
метил:

– Болельщикам, навер-
ное, игра понравилась: десять 
шайб, буллиты. Для нас она, 
конечно, была нервная. Ребя-
та молодцы, что не опустили 

рук, играли за себя и за того 
парня. Отыграть две шайбы у 
такой хорошей команды доро-
гого стоит.

В регулярном сезоне «Ме-
таллург» провёл 18 матчей и, 
заработав 23 очка (разница за-
брошенных и пропущенных 
шайб: 60-51), занимает ше-
стое место во второй конфе-
ренции ВХЛ. Только по допол-
нительным показателям но-
вокузнечан опережают «Гор-
няк» (Учалы) и «Молот-При-
камье». В тройке лидеров кон-
ференции – «Югра» (Ханты-
Мансийск), «Торос» и «Ру-
бин» (Тюмень).

Закончив очередную го-
стевую серию матчей, «Ме-
таллург» вновь готовится к 
выезду: 1-2 ноября в Кара-
ганде «сталевары» сойдут-
ся в поединке с клубом «Са-
рыарка», а 5-6 ноября сыгра-
ют в столице Казахстана Нур-
Султане с «Номадом», дебю-
тантом ВХЛ.

Новокузнецкие болельщи-
ки увидят свою команду в по-
недельник, 11 ноября, в мат-
че с курганским «Зауральем». 
Ещё три соперника «Метал-
лурга» в ходе домашней сес-
сии – «Горняк» (13 ноября), 
«Южный Урал» из Орска (15 
ноября) и челябинский «Чел-
мет» (17 ноября).

Вадим АНТОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня новокузнецкая 
команда «Кузнецкие мед-
веди» в очередном туре 
чемпионата Молодёжной 
хоккейной лиги принима-
ет «Тюменский легион». 
На следующий день,  
30 октября, состоится  
повторная встреча.
В предыдущем туре «ре-
гулярки» подопечные 
главного тренера Алек-
сандра Ведерникова 
уступили дома «Омским 
ястребам» – 3:6, 1:4. «Куз-
нецкие медведи» занима-
ют предпоследнее место 
в конференции «Восток» 
МХЛ, набрав 13 очков в 
20 матчах (разница шайб: 
53-82).

ЗНАЙ НАШИХ!

33-летний Игорь Эшенбрейнер 
трудится в детской школе искусств 
№10 имени А.И. Хачатуряна. И, не-
смотря на молодые годы, опыт рабо-
ты у мастера достаточно большой: уже 
15 лет он дает вторую жизнь скрипкам, 
домрам, балалайкам, гитарам, роялям 
и фортепиано. Инструменты «на ап-
грейд» к нему привозят из разных го-
родов нашего региона. Причем геогра-
фия клиентов постоянно расширяется 
без какой-либо особой рекламы.

Необходимо сказать, что рестав-
рацией музыкальных инструментов в 
Кузбассе занимаются всего несколь-
ко человек. В данном случае хобби 
12-летнего мальчика с годами пере-
росло в редкую профессию. И это при-
том, что в родне мастера музыкантов 
не было. «Всё началось с того само-
го дня, как я записался в кружок ДК 
имени Владимира Маяковского – хо-
тел научиться играть на гитаре, – рас-
сказал Игорь. – Мой преподаватель 
Сергей Дмитриевич Русяев оказался 
еще и блестящим мастером. Кстати, 
до сих пор я обращаюсь к нему за со-
ветом в случае спорной ситуации». За-
тем Игорь выучился на гитарного ма-
стера, а после освоил и другие направ-
ления столь кропотливого ремесла.

Профессиональное портфолио Иго-
ря Эшенбрейнера, которое содержит 
описание нескольких его работ по ре-
ставрации инструментов с фотографи-
ями «до» и «после», высоко оценили 
эксперты Российского национального 

музея музыки и признали прокопчани-
на одним из лучших мастеров страны. В 
награду наш земляк получил приглаше-
ние на международный семинар по ре-
ставрации струнно-смычковых музы-
кальных инструментов. Это мероприя-
тие прошло при поддержке Министер-
ства культуры РФ, Министерства про-
мышленности и торговли, Итальянско-
го института культуры в Москве в со-
трудничестве с Университетом Павии, 
Культурным округом Кремона, Фондом 
Антонио Страдивари. Со всей России на 
этот семинар съехались всего 25 чело-
век. В течение пяти дней ведущие ми-
ровые эксперты и мастера-реставрато-
ры проводили для специалистов из на-
ших регионов теоретические и прак-
тические занятия по анализу состоя-
ния музыкальных инструментов, про-
ектированию необходимых восстано-
вительных и реставрационных работ. 
В процессе семинара участники осво-
или основные техники ремонта и кон-
сервации, а также обменялись полез-
ными контактами.

Отметим, что мастер из Проко-
пьевска «реанимирует» порядка 200 
музыкальных инструментов в год. А 
на одну серьёзную работу может ухо-
дить до месяца. Ведь нередко, чтобы 
починить, сначала нужно полностью 
разобрать инструмент, а потом вер-
нуть каждую деталь на родное место.

«Всякий инструмент звучит по-
своему, – уверен Игорь. – У всякого 
своё музыкальное дыхание. Мне до-

водилось реставрировать совершен-
но одинаковые инструменты, кото-
рые делали одни и те же люди, но это 
были абсолютно разные парадигмы. 
Один податливый, другой капризный, 
к которому нужно было найти свой 
ключик».

Конечно, обо всех тонкостях его 
дела так просто не расскажешь. У Иго-
ря есть хорошо оборудованная мастер-
ская, в которой он уединяется, а весь 
рабочий процесс больше похож на ме-
дитацию, тишину нарушают лишь зву-
ки инструмента. 

На протяжении всех лет работы 
Игорь пополняет свою базу матери-
алом, который и идет на «заплаты» 
инструментам со сколом, трещинами, 
царапинами. А некоторые составляю-
щие для реконструкции он заказывает 
в Питере или даже за рубежом. Кстати, 
по словам мастера, привезённым за-
морским «гостям» (материалам и де-
талям) необходимо привыкнуть к на-
шему климату, прежде чем стать ча-
стью нового «дома» – инструмента. А 
привыкают они около года – отлёжи-
ваются, проникаются атмосферой но-
вых мест.

«Самый старый музыкальный ин-
струмент, который я когда-либо дер-
жал в руках, это вековая скрипка, – 
вспоминает реставратор Игорь Эшен-
брейнер. – Ее владелец был недоволен 
звучанием, а в итоге раритет обрёл вто-
рое дыхание». 

Алена СМИРНОВА.

Апгрейд  
для нового звучания
Прокопьевский мастер оказался в числе лучших 
реставраторов музыкальных инструментов России


